

Accueil > Émissions > Le Billet politique > Comparer l'alliance en cours en Italie avec une alliance en France de type FN / Insoumis n'est pas raisonnable

LE BILLET POLITIQUE par [Ludovic Piedtenu](#)
DU LUNDI AU VENDREDI À 8H15

Comparer l'alliance en cours en Italie avec une alliance en France de type FN / Insoumis n'est pas raisonnable

4 MIN
23/05/2018

PODCAST EXPORTER

Comparaison n'est pas raison. Depuis plusieurs jours, on a droit à cela: le Mouvement 5 étoiles serait l'équivalent de la France insoumise de Jean-Luc Mélenchon et la Lega, la copie du Front National de Marine Le Pen. Plus vrai dans le second cas que pour le premier. Mais là n'est pas l'enjeu.



Affiches électorales à Thionville le 7 mai 2017 · Crédits : PHOTOPQR/LE REPUBLICAIN LORRAIN/MAXPPP - Maxpp

L'image avait peut-être de quoi amuser certains. Pas sûr qu'amuser soit le bon mot. Imaginer s'allier deux partis que tout oppose, deux personnalités politiques qui se combattent au quotidien. Ce n'est pas la première fois en France que Marine Le Pen et Jean-Luc Mélenchon sont ainsi rapprochés.

A vrai dire, cela date non pas de la dernière campagne présidentielle mais de celle de 2012, quand ces deux-là étaient déjà candidats. Le journal Le Monde s'était risqué à cette Une qui a fait date parce qu'elle a fait grand bruit et entraîné moult débats. Le quotidien avait titré le 8 février 2012 : "Mélenchon - Le Pen, le match des populismes".



La Une du Monde le 8 février 2012

A l'époque, il était d'autant plus facile de les rapprocher qu'on ne parlait pas de France insoumise mais de Front de gauche, la sémantique était beaucoup plus voisine. Ils étaient décrits comme deux leaders tribuns. La France tout simplement découvrirait que des formations politiques en dehors des partis traditionnels, de la gauche et de la droite, pouvaient atteindre des scores jusque-là inédits.

2017 a consacré cette tendance : on l'a appelé le "dégagisme". Et on y a même ajouté le "ni de droite, ni de gauche" d'Emmanuel Macron sans qu'il n'y ait forcément d'autres points communs que véritablement le rejet de l'existant et du jeu de l'alternance.

Les italiens, eux aussi, ont sorti les sortants. Ils ont renversé la table. Notre système électoral fait qu'en France, une telle alliance n'est de toute façon pas possible. Et même sans cet élément décisif, la comparaison est pour le moins hasardeuse a fait savoir vertement [Jean-Luc Mélenchon invité dimanche dernier du Grand Jury RTL - LCI - Le Figaro](#).

Écouter

Jean-Luc Mélenchon au Grand Jury RTL - LCI - Le Figaro le 20 mai 2018

Chacune de ces formations en France a d'abord sa conception de l'idée européenne, un plus ou moins grand attachement à l'Europe quand en Italie, la Lega et le Mouvement 5 étoiles, ont en commun un profond euroscepticisme. En résumé, il n'y a pas semblable en France d'un point de vue idéologique. Le mouvement 5 étoiles explique le professeur Sylvain Kahn, dans un article publié ces dernières heures sur le site [The conversation](#), est "inclassable, ni de droite ni de gauche, dont le programme emprunte à toutes les traditions idéologiques, y compris la démocratie directe, l'écologie et la xénophobie." La Lega est plus identifiée idéologiquement, elle est pour le coup, comme le Front National, d'extrême droite : populiste, nationaliste et raciste. D'où l'autosatisfaction en France de Marine Le Pen dans un de ses tweets.



En réalité ce à quoi nous assistons de l'autre côté des alpes est l'illustration d'une tendance de plus en plus lourde à l'échelle du continent européen. "Une évolution, écrit Sylvain Kahn, que nous avons proposé de nommer "orbanisation de l'Europe", du nom de Viktor Orban", premier ministre de Hongrie depuis 8 ans. Et Jean-Luc Mélenchon dimanche dernier sur RTL a résumé ça d'un mot : "des fachos".

Écouter

Jean-Luc Mélenchon au Grand Jury RTL - LCI - Le Figaro le 20 mai 2018 sur "l'orbanisation de l'Europe"

"L'orbanisation, peut-on lire toujours dans cet article de The Conversation, est une nouvelle synthèse idéologique."

La doctrine de la droite de gouvernement se fonde dans la doctrine de la droite radicale et extrême. En Hongrie, si les conservateurs et les démocrates-chrétiens ont réussi à se maintenir au pouvoir en gagnant trois élections législatives d'affilée; en Italie, cela se réalise en marginalisant la droite traditionnelle, celle de Forza Italia de Silvio Berlusconi.

S'il y a donc à tenter une comparaison entre l'Italie et la France, ce n'est pas en tombant, comme l'écrit hier sur son blog [Jean-Luc Mélenchon](#), dans "le piège des mots autocollants" : extrême, populisme ou dégagisme. Mais en s'inquiétant du glissement idéologique de la droite traditionnelle, au risque de son effacement. La question peut être posée en France. Le fait même qu'Emmanuel Macron tende, jusqu'à présent, à davantage appliquer une politique empruntée à la droite classique pousse celle-ci vers la droite extrême.

Avec une distinction forte tout de même, on a en France un président qui a dressé rapidement un constat dont il a fait un combat : lutter contre "l'illibéralisme", cette nouvelle doctrine qui s'empare de plusieurs pays d'Europe comme maintenant l'Italie, où l'état de droit n'est plus une boussole, où le respect des minorités est mise en cause. Ce sera sans aucun doute une ligne de fractures et un enjeu lors des prochaines élections européennes, l'an prochain.

> en savoir plus L'illibéralisme : voilà l'ennemi ?

Chroniques

8H19

L'Invité des Matins (2ème partie) 31 MIN
Italie : la révolte des antisystèmes ?

À découvrir

l'alliance improbable

Publication du contrat gouvernemental en Italie, vers une confrontation avec l'UE

"L'Emission Politique" : pas de débat entre leaders politiques, l'image d'une France divisée

Tags : actualité, Jean-Luc Mélenchon, Marine Le Pen, Union Européenne, extrême droite, droite, Europe, Matteo Salvini, Italie, FN (Front national), Emmanuel Macron, Populisme, Politique

L'ÉQUIPE

Production Ludovic Piedtenu

Abonnez-vous à nos newsletters

Une sélection personnalisée des contenus de FranceCulture.fr

- lisible sur ordinateur et sur mobile
- que vous recevez au rythme désiré et évidemment... gratuite.

JE M'ABONNE !

- Sur Le Groupe Radio France
- L'université de Lille n'a jamais vu ça : Hugo, étudiant, valide sa thèse à 17 ans ! - FRANCE BLEU INFOS
 - Le festival de Cannes, c'est aussi une belle façon de regarder le monde - FRANCE INTER
 - Dettes - FRANCE CULTURE
 - Jazz Trotter : Larry Goldings, Peter Bernstein, Bill Stewart - Toy
 - Tunes - FRANCE MUSIQUE
 - Passi célèbre les 20 ans de son album mythique "Les Tentations*" avec un concert Mouvi - MOUV'
- Contenus sponsorisés

france culture

Retrouvez nous sur

Presse et communiqués
Papiers, la revue de Radio France

Fréquences Applications Aide à l'éco-citoyenneté S'abonner Votre adresse

THÉMATIQUES

Actualités
Droit et Justice, Economie, Education, Environnement, Géopolitique, Médias, Numérique, Politique, Religion et spiritualité, Société

Savoirs
Géographie, Histoire, Philosophie, Psychanalyse, Sciences, Sociologie

Art et Création
Architecture, BD, Cinéma, Théâtre, Création sonore, Danse, Dessin, Design, Gastronomie, Littérature, Musique, Peinture, Photographie, Sculpture, Vidéo

INDEX

Toutes les séries
Tous les dossiers
Tous les tags
Toutes les personnalités
Toutes les émissions
Toutes les œuvres

2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

Éditions médiateur mentions légales annonceurs fréquences ACPM



LES PLUS CONSULTÉS

Vers la réduction des aides sociales
LE BILLET ÉCONOMIQUE
1

Ces nouvelles pratiques sexuelles qui n'existent pas
2

La sexualité des musulmans
QUESTIONS D'ISLAM
3

La vie secrète des philosophes (1/5) : Le procès Althusser
LES CHEMINS DE LA PHILOSOPHIE
4

De la "novlangue" au "néoparler" : la nouvelle traduction de 1984
5

La Pédagogie Montessori aujourd'hui
RUE DES ÉCOLES
6

Philippe Lançon : Après "Charlie", vivre et écrire
L'INVITÉ DES MATINS
7

Secrets de famille
LES PIEDS SUR TERRE
8

Pays, paysages, paysans
SUR LES DOCKS
9

Les effets de l'amour sur le corps
UNIVERSITÉ DE NANTES
10